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ATA DA SEXAGÉSIMA ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA DO CONSELHO NACIONAL DOS DIREITOS
DA CRIANÇA E DO ADOLESCENTE (CONANDA)

Às nove horas e vinte minutos do dia 9 de junho de 1999, na sala 324 do Edífico Sede do Ministério da
Justiça deu-se início a Sexagésima Assembléia Ordinária do Conselho Nacional dos Direitos da Criança e do
Adolescente - CONANDA sob a presidência do Vice-Presidente Cláudio Augusto Vieira da Silva (
FUNDAÇÃO FÉ E ALEGRIA ). Presentes os conselheiros titulares; EURÍDICE NÓBREGA VIDIGAL (
Ministério da Fazenda ); MARIA STELA SANTOS GRACIANI ( PUC-SP);. MARIA IZABEL DA SILVA
( CUT ); MIONE APOLINÁRIO SALES ( CFESS ); JOSÉ FERNANDO DA SILVA ( CENTRO DE
CULTURA LUIZ FREIRE) ; JOACIR DELLA GIUSTINA ( CNBB );  RACHEL NISKIER SANCHEZ (
SBP ); NORMA RICALDONE SCHMITT ( MINc parcialmente no dia 9/06 ) e CHARLES PRANKE (
AMENCAR ). Presentes também os conselheiros suplentes governamentais OLGA CÂMARA ( MJ );
LUCIMAR R. COSER CANNON (MS); ANELLA OTTATI ( MOG ); IVANILDO TARJARA FRANZOSI
( Casa Civil da Presidência da República ); MARILDA MARFAN ( MEC );JORGE PEDRO DALLEDONE
( MPAS ) e os representantes do MRE JÚLIO BOAVENTURA SANTOS MATOS e MÁRIO PEDRO
LORENZONI ( MTE )  Por ausências justificadas dos conselheiros da ABONG e MNDH, foram convocados
e estiveram presentes os conselheiros não governamentais suplentes Clodoveo Piazza (INDICA) e
OZANIRA FERREIRA DA COSTA ( CECRIA ) . O Vice - Presidente abriu os trabalhos da plenária para
encaminhamentos aos trabalhos dos Grupos e Comissões Temáticas do CONANDA. Em seguida, justificou
a ausência do Presidente do Conselho Dr. José Gregori, por encontrar-se fora do país. Anunciou tambem a
presença de delegação do Estado de Tocantins, composta de quatorze pessoas sendo prefeito, vereadores, 1ª
Dama e representantes dos diversos setores da área da infância e adolescência, bem como a presença do
pastor Amarildo, Deputado Federal  daquele Estado e integrante da Frente Parlamentar pela Criança.
Anunciou também a presença das Assistentes Sociais Sandra Beatriz Morais da Silveira e Kenia Augusta
Figueiredo, representantes do CFESS. A conselheira Olga Câmara apresentou a técnica do DCA Eliana
Cristina Ribeiro Taveira Crisostomo que doravante será o elo de ligação entre o DCA e o CONANDA, tendo
em vista a sua grande experiência com Conselhos. Prosseguindo, o Vice-Presidente passou a palavra aos
componentes da Comissão Organizadora da III Conferência Nacional dos Direitos da Criança e do
Adolescente para o relato da reunião realizada no dia oito do corrente mês. A conselheira Maria Stela fez
uma retrospectiva da reunião abordando principalmente o trabalho feito pela Consultora Márcia Acioli, no
que tange a confecção dos formulários Municipais para avaliação das Políticas Públicas. Esclareceu à
plenária que o conteúdo dos formulários foi debatido com a Comissão, com os devidos esclarecimentos
prestados pela assessora especialista Neide Castanha, que também está trabalhando na confecção dos
instrumentais. Informou que após sugestões pertinentes para melhor compreensão dos instrumentais os
mesmos foram devolvidos à consultora para as devidas correções. Foi solicitado ainda à Neide Castanha os
seguintes documentos a) elaboração de Manual de Orientação para preenchimento dos formulários,
documento contendo a metodologia da Conferência c) formulários estaduais de avaliação das políticas,
estabelecendo o prazo de quinze de junho do corrente para a entrega dos mesmos, para análise final da
Comissão e posterior encaminhamento aos Estados. Por solicitação da conselheira Maria Izabel da Silva, a
plenária delegou competência à Comissão para deliberar sobre os documentos descritos, tendo em vista ser
impossível aguardar a próxima plenária em meados de julho, considerando o inicio das Conferências
Municipais, estabelecidas para o inicio do mesmo mês. No dia dez de junho de um mil novecentos e noventa
e nove, às nove horas e quinze minutos, dando continuidade aos trabalhos o Vice-Presidente submeteu à
plenária tendo sido deliberada a Pauta com acréscimos objetivando a participação do Senador GERALDO
ALTOFF e do jornalista Luiz Lobo. ITEM I-PARTICIPAÇÃO DO SENADOR GERALDO ALTOFF PARA
EXPOSIÇÃO SOBRE O GRUPO DE TRABALHO QUE ESTÁ TRATANDO DA GRATUIDADE DO
REGISTRO CIVIL. O Senador Geraldo Altoff, médico pediatra e membro da Sociedade Brasileira de
Pediatria cumprimentou à todos, dizendo da sua grande satisfação em estar no CONANDA. Após suas
breves palavras sobre sua vida profissional e política e expor os motivos de estar aqui presente, que é a sua
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grande preocupação com a criança brasileira, apresentou dados alarmantes sobre a situação do registro civil
no Brasil, como um terço de crianças com menos de um ano não tem registro civil e cinco milhões de
crianças com menos de cinco anos também não tem registro civil no Brasil., alegando ser uma situação
preocupante. Esclareceu sobre as ações que o Grupo de Trabalho composto por diversos segmentos vem
desenvolvendo para o cumprimento da gratuidade do registro civil e para mobilização da sociedade brasileira
para o problema e sobre a realização da Semana Nacional do Registro Civil, no período de 11 à 15 de
outubro de 1999, convidando o CONANDA a se engajar nesse processo. A Coordenadora da área da Saúde
da Criança e Aleitamento Materno do Ministério da Saúde e Coordenadora do Grupo de Trabalho Ana
Gorete Kalume Maranhão, cumprimentou à todos, chamando a atenção para o que está ocorrendo no Brasil e
em outros cinqüenta países, num total de quarenta milhões de crianças sem registro civil. Enfatizou que
segundo dados do IBGE - Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística, no ano de 1996 das três  milhões e
trezentas mil crianças que nasceram no país, um milhão e novecentos mil  não foram registradas. O mesmo
acontece com o obto. No mesmo ano de 1996, das cento e trinta mil crianças que morreram, cerca de
cinqüenta mil foram enterradas sem certidão de obto. Ela ponderou que as estatísticas no país são
subestimadas prejudicando não só a questão da cidadania que é o fator principal, mas as estatísticas vitais
para planejamento das Políticas Públicas na área social, considerando uma situação vergonhosa para o país.
Ressaltou que existe uma lei que garante a gratuidade do registro civil, que já entrou em vigor há um ano e
que não está sendo cumprida, alertando para que todos se reunam a fim de resolver essa grave questão e
acabar de vez com essa situação no país. Ela lembrou aos presentes que o Brasil em 1989, além do tratado
dos direitos humanos se comprometeu na reunião de cúpula mundial pela infância que chegaria no ano 2.000
com todas as crianças brasileiras registradas. Agradeceu a oportunidade de estar neste conselho,
colocando-se a disposição da plenária. A conselheira Maria Stela parabenizou o Senador, pelo seu
discernimento grandioso, enfatizando que essa é uma luta antiga dos que militam na área da criança e do
adolescente e que o CONANDA não só dará o apoio, mas se comprometerá desde já  deflagrar esse processo
na sociedade. A conselheira Maria Izabel sugeriu um representante do CONANDA para compor o Grupo de
trabalho, bem como repassar a idéia aos Conselhos Estaduais a fim de se engajarem no processo,
caraterizando de fato uma Campanha Nacional. A conselheira Rachel Niskier declarou ser este um momento
muito importante para o CONANDA e que a sociedade Brasileira de Pediatria a qual representa já está
engajada no processo através da Campanha Nacional  de Prevenção de Acidentes Domésticos e Violência.
Informou ,também, que o grupo técnico-científico do Ministério da Saúde, introduziu no documento da
campanha que o registro civil é a primeira grande prevenção da violência , considerando ser a grande
primeira violência sofrida pela criança não ter o seu registro de nascimento ao nascer. O conselheiro José
Fernando sugeriu para que os Conselhos Nacional, Estaduais e Municipais de Assistência Social, Conselho
Nacional de saúde, Entidades Sindicais - CNBB, Rede Globo e outros,  fossem mobilizados para também se
engajarem no processo. O conselheiro Ivanildo Tarjara Franzosi integrante do Grupo de Trabalho, informou
que a CNBB e o Conselho Nacional de Saúde já estão no processo e que os demais órgãos estão sendo
mobilizados à inserirem-se na Campanha. Nesse sentido, a conselheira Lucimar Cannon informou que o
Conselho Nacional de Saúde deve aprovar nessa data, dez de junho, Resolução apoiando a proposta de
trabalho do grupo. Na oportunidade sugeriu para que fosse aprovado pelo CONANDA Resolução Conjunta
com os demais Conselhos Setoriais e Conselhos Estaduais dos Direitos. O conselheiro Charles Pranke
sugeriu para que a Comissão organizadora da III Conferência Nacional dos Direitos da Criança e do
Adolescente incluísse no roteiro de avaliação da política de saúde a questão do registro civil, mobilizando
assim toda a rede de Conselhos de Direitos e outros atores envolvidos. O conselheiro Ivanildo Franzosi
endossou a idéia, acrescentando que o resultado final da campanha poderá ser apresentado na III Conferência
Nacional . O representante do Ministério do Trabalho Mário Pedro Lorenzoni sugeriu para que os núcleos de
combate ao trabalho infantil localizados nos Estados também fossem engajados nesse processo. Concluindo,
o Vice-Presidente declarou ser unanime o consenso da plenária para o engajamento do Colegiado na
campanha e para que o CONANDA se articule com os demais Conselhos Setoriais e Conselhos Estaduais
dos Direitos da Criança e do Adolescente visando Resolução Conjunta. Quanto a indicação de representante
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do CONANDA, foi informado à plenária que a conselheira Rachel Niskier já havia sido indicada na
assembléia anterior para compor o grupo de trabalho, tendo sido repassado à ela neste momento a
incumbência de articular-se com os demais Conselhos para a efetivação da Resolução Conjunta. Encerrando
sua participação o senador agradeceu a todos, falando da sua afinidade com o Conselho, e dizendo que
trabalhar com crianças é sempre um sentimento de alegria e que espera na III Conferência já ter extrapolado
a meta de um milhão de crianças com registro civil. O conselheiro Joacir Della Giustina, fez a entrega de um
exemplar do Estatuto da Criança e do Adolescente, solicitando ao senador para que esteja atento no
Congresso Nacional quanto as questões do rebaixamento da idade penal, pela garantia dos direitos dos
adolescentes assegurados na Constituição Federal e no Estatuto da Criança e do Adolescente.. O
Vice-Presidente agradeceu a presença do senador Geraldo e da Coordenadora Ana Gorete, parabenizando-os
pelo trabalho apresentado. ITEM II - LEITURA, DISCUSSÃO E APROVAÇÃO DA ATA DA 59ª
ASSEMBLÉIA ORDINÁRIA DO CONANDA. A Ata da 59ª Assembléia Ordinária foi aprovada com
emendas. ITEM III RELATO DAS COMISSÕES TEMATICAS, GRUPOS DE TRABALHO, COMISSÃO
ORGANIZADORA DA III CONFERÊNCIA NACIONAL DOS DIREITOS DA CRIANÇA E DO
ADOLESCENTE E APRESENTAÇÃO DE PROPOSTAS DE ENCAMINHAMENTOS.O conselheiro José
Fernando da Silva, coordenador da Comissão de Comunicação fez um breve relato dos trabalhos dessa
Comissão destacando: 1 - Logomarca - a proposta da Comissão é para que haja estudo de especialista para
avaliar tanto a logomarca da Conferência, quanto do CONANDA, por não serem de boa comunicação com o
público, 2 - Boletim - foi sugerido pela Comissão um veículo de comunicação mais hágil, intitulado
FAX-DIREITO, o qual deve circular após as assembléias mensais, com notícias do pleno e outras
informações importantes. Quanto ao Boletim, o mesmo deverá ser trimestral; 3 - Assessoria de Comunicação
- a conselheira Olga Câmara informou que já está em negociações através de cooperação técnica
MJ/UNESCO a contratação da jornalista Luciana Cavalcante para ser a assessora de Comunicação da
Comissão, bem como a consultoria da empresa INTELECTO para a criação da arte do Boletim e da
Logomarca. Ela enfatizou que a empresa já presta serviços ao ministério e que o profissional responsável
conhece profundamente a questão da criança e do adolescente. 4- CD - a Comissão irá solicitar estudo à
empresa INTELECTO para viabilizar essa idéia e propor o seu lançamento num grande evento no dia treze
de julho do ano 2.000, pela comemoração dos dez anos do Estatuto da Criança e do Adolescente. 5 -
TEATRO - O coordenador informou que a Comissão achou oportuna a idéia do teatro sugerida pela
conselheira Olga Câmara. Nesse sentido o DCA convidou o produtor da peça "" Companheiros" jornalista
Luiz Fernando Lobo para expor o seu trabalho à plenária pela relevância do mesmo. O jornalista
cumprimentou à todos, dizendo que dirigi uma Companhia de Teatro no Rio de Janeiro chamada ENSAIO
ABERTO , que já existe há seis anos. A Companhia vem tentando fazer teatro voltado às populações das
comunidades marginais que normalmente não vão ao teatro. Após tecer algumas considerações acerca do
teatro brasileiro, ressaltou que essa Companhia tenta resgatar o espectador, levando temas polêmicos para
que o teatro não seja apenas um instrumento de diversão, mas também um instrumento de reflexão e de
transformação da sociedade. O projeto visa a popularização do teatro, com acesso a todo tipo de público,
onde se discute a exclusão social. Quanto peça "Companheiros " aborda todo tipo de violação de direitos,
havendo um quadro sobre crianças e adolescentes. Ressaltou que a pedido da conselheira Olga Câmara, se
propôs usar a estrutura do espetáculo e montar uma peça específica sobre crianças e adolescentes, abordando
as questões pontuais mais significativas como o extermínio, trabalho infantil, violência e exploração sexual,
rebaixamento da idade penal, etc... para ser apresentada no dia 13 de julho, aniversário do Estatuto da
Criança e do Adolescente e na III Conferência Nacional. Por fim, informou que a dramaturgia de sua peça
não partiu de livros, mas de dados do cotidiano e de dados de organismos que trabalham com crianças e
adolescentes. O Vice-presidente abriu o debate para discussão do assunto e apresentação de sugestões. 1 - A
conselheira Olga Câmara sugeriu além da apresentação do dia 13 de julho e Conferência Nacional, seja
aberto espaço para apresentação da peça às Conferências Estaduais e Municipais, aos ministérios que
executam as políticas básicas, sociedade civil que representa o CONANDA, tendo em vista a forma
fantástica de comunicação e interação da mesma; 2 - A conselheira Maria Izabel sugeriu os seguintes
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encaminhamentos: a ) que a Comissão de Comunicação faça contatos com Luiz Lobo para mudança do texto
da peça; b ) que sejam tomadas as providências imediatas para apresentação da peça no dia 13 de julho e que
se trabalhe a possibilidade para a apresentação na III Conferência; c ) que o CONANDA possa estar
indicando a peça aos Estados, mandando textos sobre a mesma, quais os custos, etc...;e ) que no dia 24 de
junho a peça possa ser apresentada aos Conselheiros Tutelares que estarão participando do Encontro com os
Conselhos Tutelares na cidade do Rio de Janeiro, sugerindo que os conselheiros Cláudio, Rachel e Mione
encaminhem o assunto com o Luiz Lobo; f ) a conselheira Rachel Niskier, sugeriu que se inclua na peça o
direito ao registro civil e a diversificação do trabalho, abrangendo o atendimento a crianças de escolas
públicas e institucionalizadas. Nesse sentido, o jornalista argumentou que a todo espetáculo são reservados
determinado número de lugares para esses espectadores, pois acredita ser mais importante levá-los ao teatro
do que fazer a apresentação em lugar específico, por considerar isto outra forma de exclusão; g ) A
conselheira Maria Stela concorda que a peça seja apresentada no dia 13 de julho, porém sugere que os
próprios ministérios incluam em seus programas de formação e capacitação, essa apresentação; h ) A
conselheira Lucimar Cannon, informou que o Ministério da Saúde irá propor ao Ministério da Cultura, para
que todas as atividades culturais subsidiadas pelo governo federal sejam previstos o acesso de crianças e
adolescentes da rede pública à esses espetáculos. Após as sugestões apresentadas, o Vice-Presidente propôs e
ficou acordado pela plenária para que a Comissão de Comunicação assuma este trabalho da forma como
achar melhor, tendo em vista o Encontro do dia treze de julho e a III Conferência Nacional. Em seguida,
agradeceu a participação do jornalista Luiz Lobo, parabenizando-o pelo trabalho que vem desenvolvendo.
Prosseguindo o relato da comissão o coordenador José Fernando informou sobre a necessidade de criar
estrutura básica para a assessoria de comunicação com aparelhos de TV, Vídeo, Câmara Fotográfica, etc...
Informou, ainda o apoio da técnica do DCA Eliana Cristina, que será o elo de ligação entre a Comissão,  o
DCA e o CONANDA e por último informou que a Comissão fez uma avaliação sobre o Boletim do
CONANDA, denominado PANORAMA cuja proposta é para que o material seja reciclado, tendo em vista
os inúmeros erros apresentados e que a Comissão indicará a entidade que receberá o material para
reciclagem. A conselheira Mione Apolinário reforçou a justificativa, alegando que a Comissão está
envidando todos os esforços para fazer a comunicação fluir da melhor forma possível, seja através do
FAX-DIREITO ou do Boletim Trimestral, enfim, que estão construindo condições adequadas para um bom
trabalho, não sendo pertinente começar com  um instrumento que apresenta uma série de erros que
comprometem esse trabalho e que não está de acordo com a filosofia da comunicação do CONANDA. A
decisão da Comissão foi aprovada por todos. Ainda com relação a Comissão de Comunicação a conselheira
Olga Câmara informou sobre o seu convite ao Sr. Ivonio Barros Nunes da Empresa Intelecto, justificando
que o convite pautou-se na necessidade de mudança na Home Page do CONANDA, na mudança na
logomarca da Conferência e do CONANDA, na produção da Arte Gráfica do Boletim do Conselho e no
lançamento do CD, ressaltando que o DCA enquanto Secretaria Executiva do CONANDA tentou cumprir
todas as etapas e dar as devidas respostas à Comissão de Comunicação. Em seguida, o Vice-Presidente
passou a palavra ao Senhor Ivonio, que cumprimentou a todos, dizendo que a conselheira Olga Câmara havia
solicitado projeto de comunicação para o CONANDA nos mesmos moldes em que ele está fazendo para o
DCA, contendo critérios, tipos de parceria possíveis e como utilizar os meio de comunicação, no caso a
INTERNET, ressaltando que não trouxe nenhuma proposta pronta, porém apontando a necessidade de
entendimentos com a Comissão, para a construção do projeto. Agradeceu a oportunidade de estar neste
Conselho, colocando-se à disposição da plenária para os esclarecimentos necessários. O Vice-Presidente
abriu o debate, onde foram apresentados vários questionamentos com relação a logomarca do CONANDA e
principalmente  da Conferência, tendo em vista a exiguidade de tempo para os preparativos da mesma.
Foram feitas ponderações pertinentes no tocante a mudança da logomarca do CONANDA, alertando sobre a
necessidade de tempo maior para a criação de marca institucional, principalmente em se tratando de
substituição dessa logomarca que é a identidade da Instituição. O Sr. Ivonio sugeriu para que o CONANDA
se articule com os Correios na pessoa do seu Presidente DR. Egydio Bianchi, afim de viabilizar a produção
da logomarca da Conferência e impressão de folders e cartazes, alegando que a Empresa dispõe de pessoal



5

5

qualificado e meios para tal. Concluindo o debate, ficou aprovado pela plenária: 1 - a contratação pelo DCA
de consultoria para viabilizar a Política de Comunicação do CONANDA no que se refere ao CD - meios
eletrônicos (INTERNET, arte gráfica do Boletim, logomarca do CONANDA e a contratação de jornalista
para os encaminhamentos cotidianos da Comissão, extensivo às ações da Conferência Nacional;  2 - manter
contatos com a Empresa de Correios e Telégrafos, para viabilizar a produção e confecção da logomarca da
Conferência, cartazes e folders, tendo sido designados os conselheiros Ivanildo Franzosi, Olga Câmara e
Lucimar Cannon para essa articulação. O Vice-Presidente agradeceu ao senhor Ivonio pelos esclarecimentos
prestados. Dando prosseguimento, a relatora da Comissão de Políticas Públicas, conselheira Marilda Marfan,
informou que foi a primeira vez que a Comissão se reuniu de fato, visto que na reunião anterior a mesma foi
realizada juntamente com a Comissão de Orçamento. Informou ainda, que a Comissão fez uma recapitulação
e um resgate das principais pendências em relação as atividades da Comissão que não foram executadas
durante o ano passado. Dentre elas foi dado maior destaque ao debate iniciado no âmbito das análises das
duas propostas de Plano de Educação: O Plano proposto pelo Ministério da Educação, denominado Plano
Executivo e o Plano apresentado pela Sociedade Civil, denominado Plano Ivan Valente. Foi apresentado um
esboço do Plano de Trabalho da Comissão, contendo justificativa , objetivo, plano de ação, desdobrado em
duas subcomissões: a ) subcomissão para assuntos do Executivo e subcomissão para assuntos do Legislativo
e metodologia de trabalho. Considerou-se que, pela inexistência de uma Política Pública para a criança e o
adolescente, será tarefa principal dessa Comissão a elaboração de proposta de Política Nacional para a
Criança e o Adolescente. O Coordenador da Comissão de Articulação, Orçamento e Finanças Charles
Roberto Pranke, apresentou minuta de folder da III Conferência, que após ter sido debatida pela plenária foi
aprovada  com acréscimos. Com relação ao projeto de Lei que estabelece normas de acesso ao SIAFI -
Sistema Integrado de Administração Financeira, de autoria do Senador José Eduardo Dutra - SE e
apresentado pelo conselheiro José Fernando, a conselheira Eurídice Nóbrega , informou que esse acesso
pode ser solicitado através da Secretaria do Tesouro Nacional do Ministério da Fazenda, bem como a
alteração de nível para acessá-lo, ficando acordado que o CONANDA fará correspondência e a conselheira
Eurídice às articulações junto à STN / MF. Com relação ao FNCA, a conselheira Olga, informou que o Dr.
Anastasia fará reunião para informá-los sobre o assunto, ficando indicados os conselheiros Cláudio Augusto,
Anella Ottati e Eurídice Vidigal. A coordenadora do Grupo de Trabalho sobre Ato Infracional e Medidas
Sócio-Educativas, relatou as principais atividades do grupo que pautaram em dois momentos: 1 - Expediente
 a) denúncia efetuada pela Pastoral do Menor da Arquidiocese de Vitória - ES, sobre violência física na
Unidade de Atendimento Provisório, ficando acordado que o Vice-Presidente fará diligência no local. b)
solicitação do Conselho Estadual de Pernambuco para deflagramação do processo mobilizatório em relação
ao rebaixamento da idade penal, através de assinaturas. O Grupo de Trabalho entedeu que o CONANDA
deverá assumir esta mobilização, tendo sido elaborada carta a ser enviada aos Conselhos Estaduais com o
devido cronograma, para entrega das assinaturas, culminando a entrega final dessas assinaturas na
Assembléia de outubro, mês dedicado à infância, dando conhecimento dessa mobilização nacional aos
organismos internacionais como Tribunal Permanente dos Povos e Anistia Internacional. Quanto ao
rebaixamento  da idade penal, foi informado ainda, sobre várias denúncias de que formadores de opinião
estão a favor desse rebaixamento, citando o exemplo de Borys Casoy no " Jornal da Record". A plenária
deliberou que o Presidente do CONANDA pleiteie junto a Rede Record em especial ao Editor do Jornal da
Record, espaço para apresentar a posição do CONANDA e de todos que defendem a implementação do
Estututo da Criança e do Adolescente; c) pronunciamento do senador Romero Jucá, feito ao jornal do senado
sobre produtos eletrônicos deseducadores, que motivam a violência, que deveriam ser altamente taxados,
cujos recursos deverão ser repassados ao FNCA. O grupo efetuou convite ao senador para debater o assunto
na próxima plenária do CONANDA. 2 - A coordenadora Maria Stela informou que a equipe técnica do DCA
fará a pré seleção dos projetos estaduais sobre medidas sócio-educativas e o Grupo de Trabalho fará a
segunda análise podendo criar uma subcomissão, com participantes governamentais e não governamentais
representando todas as Comissões e GT, para posterior deliberação pela plenária. Foram acrescentadas
algumas definições dos críterios de seleção dos projetos estaduais como: a ) análise política da demanda e
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dos conflitos de cada Estado. ( informações complementares de cada Estado- recursos já repassados,
situações-problemas, etc..); b ) a necessidade do projeto apontar para um sistema estadual de política sobre
medidas -sócio-educativas em meio aberto; c ) capacitação prevista em continuidade para todos os
operadores sociais, com previsão de melhoria das condições de trabalho ( tipo contrato ) . O Grupo de
Trabalho recomenda para que o DCA siga os mesmos críterios para análise de projetos de medidas
sócio-educativas a serem financiados com recursos daquele Departamento. Abriu-se o debate, havendo
ponderações pró e contra o envio de documento à Rede Record, prevalecendo a deliberação para que o
conselheiro José Fernando faça carta ao Dr. José Gregori Presidente do Conselho, solicitando que ele pleiteie
junto à Rede Record espaço para debater o assunto. As demais propostas apresentadas pelo grupo, após
debatidas também foram aprovadas. O conselheiro Charles Pranke inicialmente informou sua saída do GT
sobre medidas sócio-educativas e o seu ingresso no GT sobre Conselho Tutelar. Em seguida, fez o relato dos
trabalhos do grupo, sobre Conselho Tutelar  informando que foram priorizados os preparativos dos encontros
com os Conselhos Tutelares das Regiões Sul e Sudeste, por serem os mais urgentes. Esclareceu sobre a
necessidade de adequação da programação e da criação da coordenação técnica dos eventos e informando
que as despesas dos Encontros serão efetuadas via Agência Boing Turismo, tendo em vista a mesma já
possuir contrato com o Ministério da Justiça. Esclareceu, ainda que foi mantido contato com o Gerente da
Boing, tendo sido informado a viabilidade de embutir no contrato as despesas com hospedagem,
alimentação, locomoção e infra-estrutura para a realização do evento, inclusive que já estava sendo
processado pela Boing o orçamento para a locomoção dos Conselheiros Tutelares. Os locais dos eventos
foram selecionados, tendo em vista as condições de preço acessíveis ao orçamento disponível. Participarão
do Encontro da Região Sul - Florianópolis, os conselheiros Charles , Joacir, Fernando, Normando e Ozanira,
sendo que os conselheiros Ivanildo, Jorge, Eurídice e Anella, confirmarão ou não suas presenças até o dia 16
de junho . No Encontro da Região Sudeste participarão os conselheiros Charles, Fernando, Normando,
Ozanira, Maria Izabel e Maria Stela, além dos conselheiros residentes na cidade do Rio de Janeiro Cláudio,
Rachel e Mione. Foi definido oficializar convite ao DCA para participação do evento, bem como para as
demais autoridades já previstas nos encontros anteriores, ou seja, representantes da Justiça, Promotoria,
Centros de Defesa e Conselhos Estaduais. O Vice-Presidente repassou ao grupo os documentos vindo dos
Estados sobre o SIPIA,  para as providências cabíveis. ITEM IV - APRESENTAÇÃO DOS PLANOS DE
AÇÃO DOS MINISTÉRIOS DA ÁREA SOCIAL - PLANO PLURIANUAL E EI ORÇAMENTÁRIA DO
ANO 2.000. O Vice-Presidente informou que apenas os Ministérios da Educação e Justiça/DCA,
apresentaram os seus planos, por este motivo, foi deliberado a transferência do assunto para a próxima
plenária. Ficou acertado ainda, a reiteração da solicitação, com cópia do documento aos conselheiros
suplentes para acompanhamento do assunto junto aos seus respectivos ministérios, bem como o envio da
mesma solicitação ao Ministério da Fazenda, que não havia sido feito por motivo da sua ação específica.
ITEM V -  RELATÓRIO DO BRASIL QUE ESTÁ SENDO ELABORADO PELO MINISTÉRIO DAS
RELAÇÕES EXTERIORES PARA SER ENVIADO Á ONU- ORGANIZAÇÕES DAS NAÇÕES
UNIDAS.O representante do Ministério das Relações Exteriores Júlio Boaventura informou que o relatório
está na fase de tramitação  acreditando que até o final do ano esteja disponibilizado para ser enviado ao
CONANDA. Após várias considerações sobre o assunto, ficou acordado pela plenária a reiteração da
solicitação feita pelo CONANDA ao MRE para que seja enviada a este Conselho a minuta do relatório, bem
como a indicação dos responsáveis pela elaboração do documento, para que o CONANDA possa colaborar
na sua formatação com informações básicas. ITEM VI - FORMATO DA SECRETARIA EXECUTIVA DO
CONANDA: a ) execução orçamentária - CONANDA e Fundo Nacional para a Criança e o Adolescente -
FNCA; b ) Infra-estrutura administrativa para as Comissões Temáticas e GT's do CONANDA. Considerando
o processo de estruturação do Departamento da Criança e do Adolescente - DCA este ítem foi suprimido da
pauta, por consenso da plenária. ITEM VII - EMENDAS Á REDE DE PROTEÇÃO SOCIAL - Empréstimo
a ser aprovado no Senado Federal - O conselheiro Charles Pranke, fez um breve relato sobre a proposta de
emenda que o CONANDA apresentou à Comissão de Assuntos Sociais do Senado Federal sobre o
investimento do Banco Interamericano de Desenvolvimento - BID, para a Rede de Proteção Social. Informou
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que haverá uma audiência pública nos próximos dias com o Ministro de Orçamento e Gestão Pedro Parente ,
alegando a importância do CONANDA estar presente para debater o assunto e defender a proposta. A
conselheira Eurídice Vidigal fez a proposição para que o assunto fosse estudado, buscando dados disponíveis
no governo com embasamento dessas informações e que fosse tomada uma posição única do Colegiado para
apresentar na audiência, tendo sido aprovado por todos. Foram inidcados os nomes das conselheiras Eurídice
e Anella para o levantamento das informações e para participação da audiência além do conselheiro Charles
Pranke. ITEM VIII - ORÇAMENTO PARA O CONANDA E FUNDO NACIONAL PARA O ANO 2.000  -
A conselheira Olga Câmara informou que o Dr. Anastasia fará reunião na próxima semana, para os
esclarecimentos necessários sobre o orçamento para 1999 e 2000, ficando indicado pela plenária os
conselheiros Cláudio, Eurídice e Anella para participarem da mesma. ITEM IX - CRIAÇÃO DE
COMISSÃO PARA ALTERAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO DO CONANDA. A Comissão escolhida
para a alteração do Regimento Interno foi composta pelos conselheiros José Fernando, Olga Câmara e
Ivanildo Franzosi, tendo sido sugerido para que a conselheira Olga Câmara envie via correio eletrônico
minuta do trabalho que já vem sendo desenvolvido por ela. ITEM X - OUTROS ASSUNTOS (
REPRESENTAÇÕES E CONVITES, ETC )   a )  Ficou deliberado a indicação  da conselheira Maria Izabel
para representar o CONANDA no Forum Nacional de Erradicação e Prevenção do Trabalho Infantil; b ) I
Congresso Brasileiro de Controle Social do Orçamento Público a ser relaizado em Belo Horizonte - Foi
indicado o Vice-Presidente Cláudio Augusto que participará como painelista no tema Fundo e Conselhos Sociais Como Mecanismo de Controle do Orçamento
Público; c ) Com relação à Pauta, o Vice-Presidente solicitou a contribuição de todos para a elaboração da
Pauta da próxima assembléia, e que fosse revisto as indicações para as coordenações das Comissões e GT's
visto que as mesmas estão compostas somente com conselheiros não-governamentais, alegando que este
trabalho deve ser compartilhado governo e sociedade civil. Foi proposto e aprovado reunião com todas as
coordenações no final do primeiro dia da próxima assembléia e das subsequentes, para tratar de assuntos que
facilitem a comunicação na plenária, sugerindo que os coordenadores enviem à todos os titulares e suplentes
o que foi discutido na assembléia pela sua Comissão ou Grupo de Trabalho. ITEM XI  - INFORMES - O
conselheiro Ivanildo Franzosi informou sobre contatos mantidos com o Ministério do Esporte e Turismo,
através da Secretaria Executiva Teresa Castro, relatando rapidamente o trabalho que aquele Ministério vem
desenvolvendo bem como o interesse dela vir ao CONANDA expor o seu trabalho  na àrea da criança e do
adolescente em parceria com outros Ministérios. Ele surgiu para que o CONANDA formulasse convite para
a sua apresentação na próxima plenária, o qual foi aprovado por todos. 2 - Quanto à questão da assembléia
descentralizada na cidade de Palmas, ficou para ser decidido na próxima plenária. 3 - A conselheira Olga
Câmara informou sobre a pesquisa " Traçando Novos Rumos Sobre a Questão do Adolescente Autor de Ato
Infracional,  que foi feita pelo UNESCO/CLAVES/MJ e agora está sendo divulgada aos Estados que foram
laboratórios , Unidades de Internação de Pernambuco e Rio de Janeiro. NO dia 13 de julho será realizado
encontro em Brasília com atores sociais que compõem o Sistema de Justiça, objetivando discutir o
redirecionamento da Política de Atendimento a Crianças e Adolescentes em Conflito com a Lei, procurando
resgatar o Sistema de Garantia de Direitos, visto ser essa a função do DCA e que os resultados
poderão subsidiar a III  Conferência Nacional. Na oportunidade foi feito o convite solicitando a presença de
todos os conselheiros. Diante disso, a assembléia do mês de julho foi adiada para os dias 14 e 15 a fim de
conciliar a vinda dos conselheiros que não residem em Brasília. Informou, ainda, sobre o Projeto
Administrativo de Monitoramneto e Ampliação da Rede de Promoção e Defesa dos Direitos da Criança e do
Adolescente elaborado por técnicos do DCA, envolvendo representantes de várias instituições que tem poder
de mobilização e articulação para que se possa atingir todos os municípios através das grandes lideranças
comunitárias, e que posteriormente esse projeto será apresentado ao Conselho; 4 - O Vice-Presidente
informou sobre o convite recebido para participação do Congresso Mundial de Educação Internacional,
Integração e Desenvolvimento, "Aprendedo a Viver Juntos", promovido pelo Forum Permanente para a
Educação Internacional para a Integração e Desenvolvimento das Nações e do Relatório da Pastoral do
Menor, da Arquidiocese do Rio de Janeiro; 55 - O conselheiro José Fernando fez a entrega do livro " A
espera de justiça - Assassinato de Crianças e Adolescentes na Grande Fortaleza e o conselheiro Jorge
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apresentou o livro " Educação e Vida - Um Guia Adolescentes - Metodologia de Auto Ajuda; 6 - Com
relação ao programa do UNICEF agendado para o dia 13 de julho,  mesma data do Encontro do DCA, ficou
acertado que os conselheiros Olga Câmara e Ivanildo Franzosi farão as articulações com o UNICEF para
viabilizar agenda conjunta, tendo em vista a compatibilização dos objetivos propostos; 7 - O conselheiro
José Fernando solicitou para que o CONANDA enviasse correspondência ao Excelentíssimo Senhor Dr.
João Bosco Gouveia , Juiz da 1ª Vara da Fazenda Municipal solicitando que seja estabelecido o processo de
escolha da sociedade civil do Conselho Municipal da Cidade de Recife, tendo sido aprovado; 8 - A
Conselheira Anella Ottati, fez a entrega do Relatório de sua participação da palestra Rumo à Gestão Baseada
em Desempenho, juntamente com o representante do Ministério da Relações Exteriores Júlio Boaventura .
Nada mais havendo a tratar, foi encerrada a assembléia. E, para constar, eu Maria Bernadete Olivo, lavrei a
presente ata, que depois de lida e aprovada pelo Colegiado será assinada pelo Vice - Presidente do
CONANDA. 

CLÁUDIO AUGUSTO VIEIRA DA SILVA
Vice-Presidente do CONANDA


